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3月20日，以11连胜的战绩在印第安维
尔斯站夺冠，生涯首次登上世界第二之后，斯
瓦泰克曾在赛后了畅想世界第一的可能性，但
那时她和榜首巴蒂的积分差距还有超过2000
之多，想要在上半年完成超越似乎不太现实。

然而万万没有想到的是，仅仅过了不到一
周时间，斯瓦泰克就真的接过了球后的权杖！
由于巴蒂在迈阿密赛期间突然退役，排名第二
的斯瓦泰克便成为最有机会接班的人选，不过
因为是在一项赛事进行当中，斯瓦泰克并不能
立即递补成为第一，而是要等到迈阿密结束、
巴蒂的积分被清除之后才有可能。

之所以说“可能”，是因为斯瓦泰克需要在
迈阿密至少赢下一场比赛，否则身后的巴多萨
如果夺冠积分就将超越她。“在成为我的目标
两天后就可能实现了，这真的太快了，感觉有
点奇怪，”对于自己马上就可能成为世界第一，
两天前斯瓦泰克曾说：“我真的没想到可能会
以这种方式实现，但如果能登顶世界第一会非
常特别。”

而这一次，斯瓦泰克没有让机会从手中溜
走，在迈阿密首秀当中，她以6比2和6比0横
扫瑞士人格鲁比奇，取得了12连胜的同时，也
将确保自己在4月4日的最新一期排名中升至
世界第一。赛后，迈阿密赛事总监布雷克、前
女单世界第一达文波特亲手为斯瓦泰克送上
鲜花，庆祝她成为WTA历史上第28位单打世
界第一。

斯瓦泰克同时也成为第一位来自波兰，以

及第一位00后的世界第一。上一次
WTA产生新科世界第一，还要追溯
到2019年6月24日的巴蒂，而斯瓦
泰克呢？当时她的排名只有63位，
仅仅参加过两次大满贯正赛！随后
近三年时间里，仅有巴蒂和大坂直
美两人坐上过第一宝座，巴蒂更是
连续三年问鼎年终第一。

这三年是斯瓦泰克蜕变的三
年。2020年巡回赛因为疫情停摆
了近半年，法网也被推迟到十月举
行，而斯瓦泰克则以黑马姿态，击败
了包括卫冕冠军哈勒普在内的多位
高手，以不丢一盘的战绩，夺得生涯
首座大满贯。2021赛季，斯瓦泰克
在四大满贯都至少打入了第二周，
并在WTA1000罗马站夺冠，决赛
还送给了前世界第一普利斯科娃“双蛋”。

尽管大赛成绩相当稳定，排名也稳中有升，
不过截止到去年，斯瓦泰克主要的成就还都是
集中在红土，包括法网和罗马这两个重要的冠
军，因此她不免被扣上“红土专家”的帽子。然
而从今年开始，斯瓦泰克的硬地成绩有了很大
进步，不但在澳网打入四强，而且这波12连胜
也都是在硬地上取得的，其中还包括多哈和印
第安维尔斯连续两个WTA1000的比赛。

通过今年前三个月在硬地上的出色表现，
斯瓦泰克已经彻底撕掉了“红土专家”的标签，
而且她打逆风球的能力也得到了显著提升。

另外在今年，斯瓦泰克开始和新教练维克特托
夫斯基合作，后者曾将她的波兰前辈A·拉德
万斯卡带入温网决赛，所以斯瓦泰克今年的草
地成绩也值得期待。

看起来，在“后巴蒂时代”的女子网坛，无
论是稳定性还是全面性上，斯瓦泰克都有些
独占鳌头的味道，她确实具备了成为新一代
领军人物的全部条件。但突然成为世界第
一，是否会给她带来额外的压力，从而影响到
心态和发挥，也确实值得观察，毕竟在瞬息万
变的女子网坛，我们已经看过太多大起大落
的故事发生了。 赵叶舟

北京时间3月22日，国际田联旗下独立
调查机构“田径诚信委员会”发布公告说，
2012年伦敦奥运会女子20公里竞走冠军、
俄罗斯选手叶莲娜·拉什马诺娃“因违规服
用兴奋剂被取消成绩”，这也意味着中国选
手切阳什姐、刘虹和吕秀芝包揽了该项目的
金、银、铜牌。得知这一消息后，切阳什姐表
示自己获得奥运冠军“开心又难过”——如
果切阳什姐当时拿到金牌，奥运冠军的身份
或许可以让她在这10年间有更高的成就，
当然也能让她获得更多的物质奖励。

切阳什姐这块金牌迟到了10年

奥运冠军身上蕴含的商业价值不可低
估，以北京冬奥会上斩获2金1银的谷爱凌
为例，据《新京报》和《天下网商》报道，2021
年前谷爱凌的代言费就在100万美元左右，
斩获多个世界冠军后已涨至一年200万美
元。如今在奥运金牌加持下，代言费更是水
涨船高，迄今为止，她和超过20个品牌开展
了合作，涵盖汽车、食品、美妆等多个品类。

此前获得奥运会金牌的中国运动员虽
然无法与如日中天的谷爱凌相比，但到手的
物质奖励也算丰厚。

1984年洛杉矶奥运会是新中国首度亮
相奥运赛场，当时国家体委给予每位奥运金
牌获得者6000元奖励，夺得首金的许海峰

还额外获得了3000元。这笔钱
分量有多重？那一年国内的人均
GDP是695元，许海峰的月工资
是51.5元。

从那以后，除了1992年巴塞
罗那奥运会和1996年亚特兰大
奥运会奖金均为8万元以外，每
届奥运冠军的奖金都呈递增状
态，北京奥运会已经涨至 35 万
元，伦敦奥运会更是达到了50万
元，2016年里约奥运会回落到了
20万人民币。

除官方奖金外，金牌选手还
可以从赞助商、曾宪梓体育基金

会和霍英东体育基金会等民间组织领到一
笔不菲的奖金，如霍英东体育基金奖励每届
奥运会的中国金牌得主一枚重1000克的纯
金金牌和8万美元。

此外，运动员所在的省、市、县的政府也
会有现金奖励，地方企业也会赠送房产、汽
车等，再加上商演和广告代言，据不完全统
计，伦敦奥运会获得一枚金牌的奖金最少也
超过200万元。

奥运金牌得主中，其中含金量最高的无
疑是“首金”，来自广东的伦敦奥运首金得主
易思玲，除了国家奖励，还拿到了广东省体
育基金会的70万元奖金，珠海市政府的80
万元，加上易思玲湖南老家的奖励，这些奖
金就超过200多万；此外，广汽集团也为她
和所有广东的奥运冠军准备了一辆价值65
万元的豪车。

当然，一枚奥运金牌的价值显然无法只
用金钱来衡量，运动员更看重的是其中蕴含
的荣誉。切阳什姐表示，自己更多遗憾的也
是“没有感受过冠军的样子，没有得到奥运
冠军的光环，虽然光环是一时的，但那一刻
的光环我也好想拥有”。

目前仍在意大利训练的切阳什姐表
示，虽然有些失落，但自己已经到了应该看
淡的年龄，“明天开始依然又是新的开始，
零的起点”。 汤皓

切阳什姐被“偷走”的不仅是10年光阴
一枚伦敦奥运会金牌至少值200万元

中国奥运健儿喜报频传：苏炳添、谢
震业、吴智强、汤星强将递补获得东京奥
运会男子4×100米接力铜牌；吕小军递补
里约奥运会男子举重77公斤级金牌实现三
连冠；切阳什姐、刘虹和吕秀芝将递补包
揽伦敦奥运会女子20公里竞走项目的金、
银、铜牌。短短数天，中国选手将递补获
得2金1银2铜，共5枚奥运奖牌。

国际奥委会将递补奖牌称为“Olym-
pic Medal Reallocation”（奖牌重新分
配），递补奖牌的原因是获得奖牌的运动员
被查出使用违禁药物而取消比赛成绩，对
应项目的国际单项体育联合会对比赛名次
进行更正，依次递补，国际奥委会在审批
后进行奖牌递补，并安排相应仪式。如果
运动员因服用违禁药物被取消本次比赛成
绩，那么他在服药期间创造的世界纪录也
会被取消。

递补得牌需要经过哪些程序？北京体
育大学教授黄亚玲表示，根据国际奥委会
规定，递补奖牌共有四个步骤，分别是法
律程序、递补奖牌的准备阶段、国际奥委
会批准决议以及递补仪式，一共约需2至
3年。

在实际操作中，违规运动员并非在比
赛结束后马上被检测出服用兴奋剂，往往
是在几年后才发现，因此一届奥运会奖牌

的递补可能需要很长时间。比如北京2008
年奥运会女子铅球亚军和季军先后在2016
年和2017年被查出违规使用兴奋剂，原本
第5名的中国选手巩立姣递补获得铜牌，
2019年12月她才正式拿到这枚奖牌。

“一般来说，国际奥委会会没收原本
的奖牌，并把奖牌颁发给递补者，但也存
在重新制作奖牌的情况。”黄亚玲介绍，
国际奥委会在一份声明中称，为奥运会准
备了一批空白奖牌，这些奖牌会在理由充
分的情况下按要求刻上。比如北京2008
年奥运会，俄罗斯队在4×400米接力赛
上因服用兴奋剂被取消成绩，英国队获得
递补奖牌，但鉴于俄罗斯队只有一人上交
奖牌，为避免耽误补发奖牌仪式，英国队
收到的是新制作的奖牌。

属于中国体育的荣誉“虽迟但到”，所
有人热切期盼的奖牌什么时候能到中国运
动员手上？“递补奖牌的运动员可以选择在
6种不同的场合接收奖牌。”黄亚玲告诉记
者，6种场合分别为下一届奥运会、青奥
会、国际奥委会总部或奥林匹克博物馆、
在国家奥委会的活动中、在国际单项体育
联合会的活动中、举行私人颁奖仪式；运
动员做出选择后，国际奥委会将与所属国
家奥委会合作，在国际奥委会正式宣布后
的12个月内完成奖牌补发仪式。 巫言春

递补的奥运奖牌何时到货？
专家：可选六种场合接收奖牌

“00后”斯瓦泰克登顶世界第一

WTAWTA女子网坛诞生了新的领军人物女子网坛诞生了新的领军人物？？

以后每位NBA球员要创造“最年轻
xxx分先生”的纪录，都要先问问勒布
朗·詹姆斯答不答应。在北京时间3月28
日，詹姆斯成为NBA史上最年轻的37000
分先生，根据统计，他已包揽了从1000分
到37000分的37个最年轻得分纪录。

在当天湖人对阵鹈鹕比赛的上半场，
勒布朗·詹姆斯就得到25分，生涯总得
分突破37000分大关，并以37岁88天超
越贾巴尔（40岁277天），成为NBA史上
最年轻的37000分先生。

如今在NBA历史总得分榜上，也仅
有贾巴尔和詹姆斯2人的生涯总得分达到
了37000分。球迷打趣称，若不出意外的
话，接下来詹姆斯也将超越贾巴尔，成为
NBA史上最年轻的38000分先生。

詹姆斯素来不被认为是一名超级得分
手，但他的得分数据却从不含糊。菜鸟赛

季他就得到1654分，场均得到20.9分。
从生涯第二季开始，詹姆斯的赛季总得分
就达到2000分，从此直到他2014年重返
骑士，10个赛季中仅有2011至12缩水赛
季总得分不到2000分。骑士二期的前3
季，他的赛季总得分也都没到2000分，
但2017至18赛季他82场全勤拿下2251
分，生涯唯一一次单季总得分领跑联盟。

从2018至19赛季到上赛季，詹姆斯
又连续3个赛季总得分不到2000分，不
过，在比赛中堪称全能战士的他，永远都
是对手盯防的关键，也是对手忌惮的关
键，即便是这样，他在大多数比赛中，都
能成为球队得分最高的球员。

在他达到37000分里程碑后，很多人
打趣道：詹姆斯从不被认为是超级得分
手，但如今在追逐贾巴尔总得分纪录的也
只有他。 李永忠

“包揽37个最年轻得分纪录”

勒布朗·詹姆斯37岁依然睥睨群雄

北京时间 3 月 28 日，在
2022 年奥斯卡颁奖典礼上，
《国王理查德》中饰演大小威
廉姆斯姐妹父亲的威尔·史密
斯获得奥斯卡最佳男主角。

获奖后的史密斯第一句话
就是——理查德·史密斯会为
家人而战。

《国王理查德》 是一部
2021 年美国传记剧情片，讲

述网球巨星维纳斯·威廉姆
斯和塞雷娜·威廉姆斯姐妹
的父亲兼教练理查德·威廉
姆斯］ 如何指导女儿们出人
头地的故事。

这不是威尔·史密斯第一
次参演体育人物，2002年，他
曾在 《拳王阿里》 中饰演阿
里，获得了当年的奥斯卡最佳
男主角提名。
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花滑世锦赛日本队独得2金
双人滑、冰舞或将大洗牌

夺得蒙彼利埃世锦赛冠军的日本选手坂本花织在比赛中。

伦敦奥运会切阳什姐仅仅22岁，如今她已经32了。

勒布朗 詹姆斯达到37000分后一脸平静。

2022年花样滑冰世锦赛3月26日在法国
蒙彼利埃落幕。在中俄两队以及男单、女
单、双人滑三项冬奥冠军缺席的情况下，日
本队包揽男单、女单金牌并历史性地获得双
人滑银牌，成为本届世锦赛的最大赢家。

作为北京冬奥会周期最后一项国际大
赛，本来蒙彼利埃世界锦标赛有着“承上启
下”的过渡意义，不过，由于花样滑冰大国
的俄罗斯队在国际赛场上参赛前景未卜，却
让人在赛后很难看清楚新的奥运周期的形
势。选择缺席了本届世锦赛的中国花样滑冰
队，在下届世锦赛四个单项名额将“从头开
始”，也会面临着更多挑战。

坂本花织女单折桂，后俄罗斯时
代来临？

平昌周期以来，俄罗斯选手就牢牢把控
着花样滑冰国际赛事女单的最高领奖台，没
有过冠军旁落其他队伍选手的情况。但在俄
罗斯遭国际体育界抵制的情况下，本届世锦
赛女单项目之争则终于有了变数，在北京冬
奥会时获得铜牌的坂本花织凭借短节目和自
由滑的完美发挥登上了最高领奖台。而上一
次有日本女单选手摘得世锦赛冠军还要追溯
到2014年的浅田真央，被俄罗斯女单压制了
两个奥运周期的日本女单，也终于迎来了

“出头之日”。
相比北京周期叱咤赛场的谢尔巴科

娃、特鲁索娃等俄罗斯选手，节目中并未
编排四周跳或阿克塞尔三周跳的坂本花织
在跳跃难度上并不占优。但坂本花织的长
处则在于她滑行用刃深、弧线大，她在进
入跳跃时仍能保持高速滑行而且跳跃远度
十分出色。坂本花织完成节目时的高滑行
速度与高冰面覆盖率，同样是包括俄罗斯
选手在内的大部分同场对手所无法企及
的，她在零失误的情况下加冕世锦赛冠军
也可谓实至名归。

在过去的四年中，俄罗斯选手们在女
单赛场上掀起跳跃难度热潮，但坂本花织
的稳定也提示着我们花样滑冰这项运动并
不仅仅有关不断挑战跳跃难度的巅峰，滑
行用刃与节目的呈现也需要同等的关注。
不过，跳跃难度的发展却让花滑女单处在

“两难”的境地。外界对女单突破“三周跳
时代”抱有期待，但当俄罗斯年轻选手们
批量发展四周跳和阿克塞尔三周跳时，这
种“流水线”训练模式的弊端也逐一显
现。在本届世锦赛进入自由滑阶段的选手
中有4人挑战了阿克塞尔三周跳，其中也包

括最终获得铜牌的美国选手
刘美贤。这是在平昌周期之
前的国际赛事中并不多见的
景象，也或多或少得益于俄
罗斯选手的推动。但在瓦利
耶娃、谢尔巴科娃所属的
Sambo 70 俱乐部训练模式
遭受批评、在俄罗斯选手或
许还将继续缺席国际赛事的
情况下，新赛季以及米栏周
期女单是否还会延续如今的
发展趋势，则要画上问号。

宇野昌磨圆梦联，都灵周期男单新
星涌现

由于陈巍和羽生结弦两位奥运冠军赛前因
伤退赛，本届世锦赛男单注定诞生新王，在北
京冬奥会时登上领奖台的键山优真和宇野昌磨
也迎来了赢得生涯最重要冠军的好时机。最
终，在奥运会、世锦赛、总决赛拿过多枚银牌
和铜牌的宇野昌磨在蒙彼利埃终于圆梦，成为
第三位来自日本的世锦赛男单冠军。

2019年秋季，宇野昌磨在大奖赛法国站
仅获第 8名，陷入迷茫期的他曾考虑过退
役。此后在教练兰比尔的帮助下，宇野昌磨
在接下来的两个赛季中渐渐走出低谷，再度
登上奥运会的领奖台，也登上了世锦赛的最
高领奖台。在青年组刚刚崭露头角时，宇野
昌磨的跳跃难度相比同期选手不算出众，身
材条件也不突出，在两个奥运周期的磨砺之
后，宇野昌磨在跳跃与表演方面的进步可谓
有目共睹，而他也在本身条件并不出色的情
况下，成长为稳居一线的名将与新科世界冠
军。同样在历经起伏后站上领奖台的还有美
国选手周知方，他在去年世锦赛发挥不佳未
能进入自由滑之后便经历了一段“苦旅”。在
争得奥运资格之后，周知方又因为感染新冠
未能参加期待已久的冬奥会个人赛。能够在
赛季收官战世锦赛上收获铜牌，对于周知方
来说实属不易。

在男单比赛中，还有两位年轻选手的表
现颇受关注——获得银牌的键山优真和美国
新秀伊利亚·马里宁。不满19岁的键山优真
正式升入成年组仅有两个赛季，但他的名下
已有两枚世锦赛银牌与一枚奥运会银牌，并
且他在参加的成年组国际赛事中从未跌出过
前三名。作为一位跳跃质量、滑行技术与稳
定性兼具的选手，键山优真在都灵周期的表
现值得期待。虽然键山优真此次因自由滑表
现不佳错失金牌，但所有人都确信他问鼎世

锦赛只是时间问题。
出生于花滑世家的马里宁在年初的全美

锦标赛摘得亚军，此次又在成年组世锦赛首
秀的短节目中刷出破百的高分，引得外界关
注。但马里宁虽然长于四周跳，但是滑行、
表演与体能短板依旧过于明显，世锦赛自由
滑时后半段近乎崩盘的发挥也证明这位17岁
的新星需要提升之处不少。虽然马里宁米兰
周期前景同样可期，但是他若想挑战键山优
真显然仍需时日。

双人滑冰舞或迎“洗牌期”，中国
队新周期挑战更多

本届世锦赛中俄两队缺席，这也意味着双
人滑项目缺少了北京冬奥会排名前5的组合。
最终美国组合涅里姆/弗雷泽夺冠，日本组合三
浦璃来/木原龙一以及重组的老将组合詹姆斯/
拉德福德分获亚军和季军。在缺少中俄组合的
情况下，世锦赛双人滑项目确实竞争水平大打
折扣，最终也只有涅里姆/弗雷泽总分突破两百
分大关。而在新周期，包括涅里姆/弗雷泽、
詹姆斯/拉德福德在内的几对“高龄组合”有
可能告别赛场，近期上升势头不错的三浦璃
来/木原龙一男伴是否继续参赛尚不确定，双
人滑在新奥运周期局势依旧有不少变数。

冰舞项目东道主组合、奥运冠军帕帕达
吉斯/西泽龙的加冕以及美国组合哈贝尔/多
诺休、乔克/贝茨获得奖牌则完全在外界的预
期之中。在世锦赛之后，包括哈贝尔/多诺休
在内的多对组合可能选择告别赛场，冰舞项
目也有可能将重新“洗牌”。

对于中国花样滑冰队而言，此次未派出选
手参赛也意味着失去了锻炼甚至夺金的机会。
如彭程/金杨原本是有望冲击奖牌甚至金牌，
王诗玥/柳鑫宇也有能力为中国冰舞拿到两个
世锦赛参赛席位，但实际上中国队在2023年
世锦赛时四项都只有一个参赛名额，届时能够
经历世锦赛历练的选手也十分有限。 顾美芳

波兰美少女斯瓦泰克能在WTA第一的位置上坐多
久，是不少人关心的问题。
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